



Sitzungsvorlage Nr. JHA IX/51

für die öffentliche Sitzung
des Jugendhilfeausschusses
am 12.06.2018

Künzelsau, 24.05.2018

Jugendamt

Tagesordnungspunkt:

Kindertagesbetreuung
Der aktuelle Stand der Kindertagesbetreuung im Hohenlohekreis

Antrag der Verwaltung:

Kenntnisnahme

Sachverhalt:

Kinder ab dem 1. bis zum 3. Geburtstag haben einen Rechtsanspruch auf Betreuung in Tageseinrichtungen oder in Kindertagespflege. Ab dem 3. Geburtstag bis zum Schuleintritt besteht ein Anspruch auf Förderung in Tageseinrichtungen.

Darüber hinaus besteht ein individueller Anspruch

- für unter 1-jährige Kinder auf Kindertagesbetreuung,
- für Kinder ab dem 3. Geburtstag auf ein bedarfsgerechtes Angebot an Ganztagesplätzen und
- für Kinder im schulpflichtigen Alter auf ein bedarfsgerechtes Angebot in Tageseinrichtungen.

Der Ausbau und die Förderung von Kindern in Tageseinrichtungen und Kindertagespflege ist ein gesellschaftspolitisches Ziel, denn

- es ermöglicht die bestmögliche Bildung aller Kinder von früher Kindheit an,
- es stärkt die Beteiligung gut ausgebildeter Frauen am Erwerbsleben,
- es leistet somit einen Beitrag zur Chancengleichheit von Kindern sowie zur Gleichstellung von Frauen und
- es ist auch eine wichtige Voraussetzung, Paare bei der Realisierung bestehender Kinderwünsche zu unterstützen und somit auch die demografische Entwicklung unseres Landkreises nachhaltig zu verbessern.

Diese Ziele sind auch im Hohenlohekreis wichtig. Deshalb ist das Jugendamt insbesondere über die Kindergartenfachberatung mit allen Städten und Gemeinden im Kreisgebiet über den Ausbau der Kinderbetreuungsangebote in ständigem Dialog. Alle Kreiskommunen haben sich in den letzten Jahren dieser gesellschaftlichen und politischen Herausforderung gestellt und haben zahlreiche institutionelle Kleinkindbetreuungsangebote aber auch andere flexible Betreuungsangebote bis hin zu Ganztagesbetreuungsangeboten geschaffen.

Den Ausbau im Bereich Tagespflege forciert das Jugendamt zusammen mit kit Familiäre Kindertagesbetreuung im Hohenlohekreis e. V. seit mehr als 10 Jahren intensiv. Dabei werden, vor allen Dingen Dank des großen Engagements der Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter von kit, beträchtliche Erfolge erzielt. Mittlerweile wurden so knapp 440 Tagespflegeplätze für Kinder von 0-14 Jahren geschaffen. Dafür stehen 136 sehr gut qualifizierte Tagespflegeeltern (131 aktive und 5 passive) zur Verfügung. Und dies trotz der Tatsache, dass viele Tagespflegeeltern sich nur für einen begrenzten Zeitraum für diese Tätigkeit entscheiden. Trotz intensiver und kontinuierlicher Werbung und Qualifizierung stellt es sich allerdings als zunehmend schwierig dar, diesen Bestand zu halten. Insbesondere die Anzahl der selbstständig tätigen Tagespflegepersonen ist rückläufig.

Zum Stichtag 01.03.2018 wurden im Hohenlohekreis 664 Kinder im Alter von 0-3 Jahren in Tageseinrichtungen oder bei Tageseltern betreut, also unwesentlich mehr als noch im Vorjahr (650 Kinder). Für diesen Altersbereich sind noch weitere 138 freie Plätze vorhanden, so dass die Betreuungsquote für (belegte und freie) Plätze kreisweit nahezu 23 % beträgt. Dies stellt einen Rückgang um zwei Prozentpunkte im Vergleich zum Vorjahr dar. In erster Linie ist das darauf zurückzuführen, dass sich die Kinderzahl in dieser Altersgruppe erfreulicherweise erneut deutlich erhöht hat (224 Kinder mehr). Gleichzeitig wurde jedoch die Anzahl der Betreuungsplätze nicht angemessen ausgebaut.

Ein weiterer bedarfsgerechter Betreuungsausbau - insbesondere in der Altersgruppe der 1-3 jährigen Kinder - wird regional zeitnah notwendig sein, um den Rechtsanspruch sicherstellen zu können.

Der Ausbau des Betreuungsangebotes für Kinder ab Schuleintritt bis 14 Jahre hat sich auch im vergangenen Jahr fortgesetzt (120 Plätze mehr). Im Bereich der Kernzeitbetreuung vor und/oder nach der Schule, der Ganztageschule oder flexiblen Nachmittagsbetreuung werden aktuell 2.986 Plätze in Anspruch genommen. Im Vorjahr waren dies noch rund 2.900.